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КПРФ считает, что граждане страны вправе 
выразить своё мнение по важнейшим вопросам, 
напрямую влияющим на их жизнь и на завтраш-
ний день нашего Отечества. Партия взяла на 
себя обязательство предоставить людям та-
кую возможность путём организации Народного 
референдума и призывает всех принять в нём 
участие.

Воля граждан, выраженная в ходе Народного 
референдума, станет ориентиром для всей практи-
ческой деятельности КПРФ на ближайшую перспек-
тиву. На её основе в 2026 году будет сформирована 
предвыборная программа партии для избирательной 
кампании в Государственную Думу девятого созыва и 
выдвинуты требования народа властям всех уровней.

На народный референдум вынесены следую-
щие вопросы:

1. Согласны ли Вы с необходимостью приня-
тия федерального закона КПРФ об установлении 
предельной максимальной торговой наценки на про-
довольственные товары первой необходимости и 
лекарственные средства в размере не более 10%?

2. Поддерживаете ли Вы принятие федераль-
ного закона КПРФ о национализации объектов ком-
мунального хозяйства в целях наведения порядка в 
сфере ЖКХ и ограничения роста тарифов?

3. Согласны ли Вы с необходимостью принятия 
федерального закона КПРФ о возвращении возрас-
та, достижение которого дает право на назначение 

страховой пенсии по старости: для мужчин — 60 
лет, для женщин — 55 лет?

4. Поддерживаете ли Вы принятие федерально-
го закона КПРФ «О детях войны», устанавливающе-
го социальные льготы для граждан России, родив-
шихся в период с 22 июня 1928 года по 3 сентября 
1945 года?

Помимо четырёх общероссийских вопросов, каж-
дый регион вынес на голосование один вопрос мест-
ной повестки. В Воронежской области пятый вопрос 
звучит так:

5. Поддерживаете ли вы инициативу КПРФ об 
установке в Воронеже памятника И.В. Сталину как 
символу честной и ответственной власти?

Принять участие в Народном Референдуме 
КПРФ можно следующими способами:

Онлайн – по ссылке: https://kprf.ru/activity/
referendum/ (Перейти по этой ссылке можно также на 
всех сайтах Воронежского областного и районных от-
делений КПРФ и в группах партии в социальных сетях 
и мессенджерах). Ещё один вариант – использовать 
QR-код, размещённый на электронных ресурсах и в 
листовках, которые выпускаются массовым тиражом 
и будут распространяться партийными отделениями.   

Очно – в Воронежском обкоме, райкомах и пер-
вичных отделениях КПРФ, а также в пунктах голо-
сования, которые будут организованы в людных 
местах.

По телефону горячей линии: 8-800-600-77-74.

25 января 2025 года воронежские 
коммунисты провели автопробег по 
улицам родного города, посвящён-
ный Дню освобождения Воронежа от 
немецко-фашистских захватчиков и 
поддержке Специальной военной опе-
рации против нацизма на Украине.

От площади Победы, через памятник 
Танкистам к Чижовскому плацдарму, а за-
тем к памятнику легендарному самолёту 
Ил-2 и, наконец, к Вечному огню у Музея-
диорамы.

Открывая памятную акцию, на площа-
ди Победы выступили секретари Воронеж-
ского обкома КПРФ Андрей Рогатнев и 
Денис Коломенцев.

Руководители областного отделения 
КПРФ говорили об этом радостно-скорб-
ном дне. О памяти, о вкладе Воронежа в 
победу над фашизмом. Ведь именно здесь 
увязли и были скованы лучшие части во-
йск нацистской Германии, которые гит-
леровское командование так и не смогло 
перебросить под Сталинград. И судьба 
Сталинградской битвы решалась в том 
числе здесь, на Дону.

Коммунисты почтили память павших 
минутой молчания, возложили алые гвоз-

дики к монументу защитникам и освободи-
телям Воронежа.

Колонна с красными флагами просле-
довала мимо памятника генералу Черня-
ховскому к водружённому на постамент 
танку Т-34 – символу освобождения города. 
Там к акции присоединились студенты во-
ронежских колледжей и техникумов. Ребя-
та со своими наставниками пришли отдать 
дать памяти защитникам родного города.

Андрей Рогатнев рассказал, как венгры 
(а именно в Воронеже полностью была 
уничтожена их 2-я армия) восхищаются 
героизмом наших воинов и ухаживают за 
памятниками советским солдатам, осво-
бождавшим Венгрию от нацизма. Первый 
секретарь Воронежского обкома КПРФ 
обратил внимание присутствующих, что 
пушка легендарной «тридцатьчетвёрки» 
направлена на запад, туда, где одна за 
другой ценой невероятных усилий были 
одержаны наши победы, вплоть до самой 
главной - в Берлине...

Затем был Чижовский плацдарм – ме-
сто, где похоронено более пятнадцати 
тысяч человек. Удержание ценой неимо-
верных усилий этого пятачка земли на 

Несокрушимая и легендарная

Народный референдум КПРФ

(Окончание на стр. 2)

Победный опыт советских людей 
– залог успеха сегодня Славные за-

щитники отече-
ства! Уважаемые 
ветераны Вели-
кой Отечествен-
ной войны и Во-
оруженных сил! 
Дорогие мужчины!

От всей души 
поздравляем Вас со 
107-й годовщиной 
создания Рабоче-
крестьянской Крас-
ной Армии и Рабо-
че-крестьянского 
Красного Флота!

Рождённая 23 
февраля 1918 года, 
Красная Армия 
молодой Страны 
Советов выстояла 
в схватке с коали-
цией интервентов. 
Разгромила объединённые гитле-
ровской Германией фашистские 
полчища в Великой Отечественной 
войне. И все последующие годы «не-
сокрушимая и легендарная» Совет-
ская Армия твёрдо стояла на страже 
мира и социализма. 

Красная, Советская, Российская 
Армия и Военно-морской Флот всег-
да были, есть и будут олицетворе-
нием героизма, доблести, мужества, 
примером верности военной Прися-
ге и любви к своему Отечеству! 

Сегодня, когда новоявленные 
фашисты, наследники бандеровских 
полицаев и карателей, подстрекае-
мые империалистическим Западом, 
развязали кровавую бойню на брат-
ской Украине, наша доблестная Ар-
мия вновь вынуждена отстаивать 
свободу и независимость любимой 
Родины. И теперь уже славные вну-
ки и правнуки героев Великой Отече-

ственной войны мужественно громят 
нацистов ХХI века.

Символом продолжения подвига 
наших героических предков и слав-
ных традиций советских вооружён-
ных сил являются победные красные 
знамёна, которые российские воины 
поднимают над городами и сёлами, 
освобождёнными от нацистов. 

Низкий поклон вам за доблестное 
служение Отчизне, за самоотвер-
женное выполнение своего воинско-
го и гражданского долга.

От всего сердца желаем вам креп-
кого здоровья и бодрости духа, добра 
и оптимизма, мужества и мудрости, 
мирного неба и новых свершений на 
благо нашей Великой Родины!

С праздником вас, дорогие 
товарищи!

Воронежский обком КПРФ,
Воронежский областной совет 

Союза советских офицеров

Примите участие в Народном референдуме! Ваше мнение важно для будущего России! 
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Коммунисты – это команда!
В рядах Воронеж-

ского областного от-
деления КПРФ немало 
активистов, которые 
успешно сочетают по-
литическую работу с 
профессиональными 
достижениями. Один 
из них - Павел Алек-
сандрович Корчагин, 
член Воронежского 
обкома, второй секре-
тарь Советского рай-
кома КПРФ, который 
является преподавате-
лем физики и электро-
техники Воронежского 
индустриального кол-
леджа и неоднократно 
становился призёром 
конкурсов педагогиче-
ского мастерства.

- Павел Александрович, вы родом из украинско-
го Краснодона. Как оказались в Воронеже?

- У нашей семьи воронежские корни. Мой отец по 
комсомольской путёвке поехал строить шахты Дон-
басса. Я родился в шахтёрском Краснодоне, на ро-
дине «Молодой гвардии». Ещё будучи школьником, 
приобрёл профессию подземного электрослесаря. Но 
пересилила учительская династия по линии матери, я 
стал учителем физики. Работал в школах Краснодона, 
в органах местного самоуправления, директором ком-
мунального предприятия, преподавал в Донбасском 
горно-металлургическом университете, стал директо-
ром профессионального училища.

Занимался политической работой, был избран се-
кретарём по идеологии Краснодонского горкома Ком-
мунистической партии. В 2014 году принял активное 
участие в событиях «Русской весны», в народном вос-
стании жителей Донбасса против бандеровской хунты, 
захватившей власть в Киеве. Мы подняли красные зна-
мёна над нашими городами, провели два референдума. 
Пытались разрешить противостояние мирным путём. 
Однако против нас хунта бросила регулярную армию. 
Многие из моих бывших учеников ушли в отряды опол-
чения. После двух недель штурма Краснодона мой быв-
ший ученик - ополченец вывез меня с семьёй из города. 

Так с 2014 года я стал преподавателем 
Воронежского индустриального коллед-
жа, что на улице Космонавтов.

- Почему вы для себя выбрали 
именно Коммунистическую партию? 

- Для меня распад Советского Со-
юза стал личной трагедией. Мой город 
пограничный, граница разрезала его на 
две части! Только Компартия призывала 
к восстановлению Союза и дружбе на-
родов! Кроме того, Донбасс всегда был 
многонационален. Я из донских каза-
ков. Между тем, на Украине слово «рус-
ский» было категорически запрещено к 
употреблению и заменено на «россия-
нин». Следом пришла бандеровщина с 
её «чемодан-вокзал-Россия!». С этим 
нельзя было мириться. Я интернацио-
налист, потому и коммунист!

- Вам доверен пост второго 
секретаря Советского райкома 
КПРФ. Чем занимаются коммуни-
сты Советского района?

- К нам в районный комитет партии люди идут за по-
мощью. Наиболее часто обращаются по вопросам вза-
имоотношений с управляющими компаниями. Вроде 
бы банальные проблемы: амброзия во дворах, ремон-
ты в подъездах, но механизмы, заложенные в законо-
дательстве, сплошь и рядом игнорируются УК! Помога-
ем отстаивать свои права собственникам квартир.

Вторая проблема – неустроенность дворов, дет-
ских и спортивных площадок во дворах и парках. 
Людей очень раздражает разгром нашего парка «Та-
наис». В 2016 году мы вместе с жителями отстояли 
парк от жилой застройки. Сегодня наша задача после 
планируемой реконструкции добиться доступности по-
сещения парка всеми жителями, чтобы в нём остались 
бесплатные детские и юношеские игровые, спортив-
ные площадки. За это ещё нужно будет очень сильно 
побороться! Аналогичная ситуация со сквером Воро-
шилова, где мы помогли людям организоваться в за-
щиту зелёной парковой зоны. 

Мы отстаивали вместе с жителями района Дворец 
культуры имени 50-летия СССР. Приняли участие в 
нескольких заседаниях районного и областного судов. 
Организовывали митинги. К сожалению, Дворец был 
разрушен. Сотни детей с творческими коллективами 

были выселены. Народный танцевальный коллектив 
теперь занимается в моём колледже. Но разве мож-
но сравнивать возможности сцены Дворца культуры и 
колледжа – это печально! 

Конкретные дела по отстаиванию интересов людей 
мы сочетаем с политическим просвещением населе-
ния. Раздаём газеты и листовки, работаем в социаль-
ных сетях и мессенджерах, участвуем в автопробегах, 
проводим в учебных заведениях тематические уроки, 
посвящённые знаменательным датам, в ходе которых 
рассказываем молодёжи о достижениях советской 
эпохи. Для подрастающего поколения оказывается от-
кровением, что в СССР бесплатно лечили людей и бес-
платно предоставляли квартиры. Да и среднее поколе-
ние об этом уже не очень помнит. После таких встреч 
многие задумываются: а почему у нас отняли всё это? И 
проходят к выводу, что политику в стране нужно менять. 
Одна из возможностей для этого – выборы депутатов 
областной и Воронежской городской Думы.

- В числе будущих кандидатов в депутаты 
товарищи по партии называют и вас. Вам, пре-
подавателю колледжа, депутатство не прине-
сёт никаких личных бонусов – вы не продвинете 
своё предприятие, не защитите личный бизнес... 

- Верно, личных интересов нет, но есть опыт ра-
боты и искреннее желание помочь людям. Во-первых, 
если представительство коммунистов увеличится, мы 
сможем выступить с законодательными инициативами 
об изменении межбюджетных отношений, чтобы боль-
ше средств оставалось в области и Воронеже, органи-
зуем создание новых производств, которые дадут лю-
дям рабочие места и пополнят бюджет, примем закон 
о детях войны, прекратим бесконтрольное повышение 
цен и тарифов. Решим вопрос о создании муниципаль-
ных управляющих компаний и операторов по вывозу 
мусора, которые будут работать для улучшения усло-
вий жизни людей, а не ради прибыли за счёт опусто-
шения кошельков граждан. В общем, будем добивать-
ся осуществления нашей программы Победы, которая 
находит всё больший отклик у людей.

Во-вторых, это облегчит партийному комитету Со-
ветского района работу с населением. У нас появится 
дополнительный мощный инструмент по защите прав 
жителей. Депутат, как народный избранник – это воз-
можность поднять и озвучить проблему. Директору 
или чиновнику не отмахнуться от депутата! А у нас, 
коммунистов, сформирована целая команда депута-
тов разного уровня – от сельских Советов до Государ-
ственной Думы. И в этом наше преимущество!

правом берегу не только сковало 
значительные силы врага, но и ста-
ло началом освобождения города. 
Минута молчания, склонённые зна-
мёна, и красные, как кровь погиб-
ших здесь воинов, гвоздики...

Отрадно было видеть, что к 
памятным местам приходят люди. 
Приходят целыми семьями, при-
езжают классами. Кира, Вера и 
Андрей, их папа, были сегодня на 
Чижовке. Дочурки трёх и шести лет 
внимательно слушали, возложили 
каждая свою гвоздику. Мама-учи-
тельница с девочкой-подростком 
читала дочери письмо Лазаря Дзо-
това, погибшего и похороненного 
здесь...

Далее красная колонна просле-
довала к легендарному самолёту 
Ил-2. Этот самолёт достали со дна 
реки, бережно восстановили, и те-
перь он напоминает потомкам о 
героическом подвиге наших отцов, 
дедов и прадедов. Рассказал исто-
рию боевой машины Владимир 
Калинин, заместитель начальника 
службы безопасности полётов ави-
азавода, первый секретарь Левобе-
режного местного отделения КПРФ.

Конечной точкой пробега стал 
Вечный огонь у обновлённого му-
зея-диорамы. Здесь когда-то стоял 
великолепный памятник, где со-

ветский воин ломает фашистскую 
свастику. К сожалению, его убрали. 
Коммунисты сегодня добиваются 
возвращения этого монумента...

И снова - минута молчания, 
снова склонённые флаги и головы 
потомков победителей мирового 
зла - фашизма. И алые гвоздики у 
Вечного огня...

Наталья ЛАПИНА
P.S. Коммунисты Семилук вме-

сте с земляками приняли участие 
в митинге и возложении цветов на 
братской могиле воинов, отдав-
ших жизнь в боях за город. Затем 
под красными флагами проехали 
в село Латное и село Семилуки и 
почтили память павших за эти на-
селённые пункты. 

Раздавая по пути следования 
автопробега газеты и листовки, 
активисты КПРФ напоминали во-
ронежцам, что уникальный поли-
тический и военный опыт наших 
советских предков, который принёс 
им победу над фашизмом, нужно 
в полном объёме использовать 
сегодня для победоносного завер-
шения  специальной военной опе-
рации против нацизма ХХI века, 
преодоления внешних вызовов и 
социально-экономического кризи-
са в стране. А для этого необходим 
переход России на путь социализ-
ма, которого добивается КПРФ. 

Победный опыт советских людей 
– залог успеха сегодня

(Окончание. Начало на стр. 1)

Твои люди, партия

В Воронежской области по инициативе 
КПРФ приведено в порядок уже более 60 
памятников В.И. Ленину. Недавно в селе 
Новая Чигла Таловского района по иници-
ативе коммунистов был отреставрирован 
памятник вождю мирового пролетариата.

Идею реконструкции поддержал первый 
секретарь Воронежского обкома КПРФ Ан-
дрей Рогатнев. Он выделил из депутатского 
фонда денежные средства на благоустрой-
ство парка, на территории которого располо-
жен памятник. Глава района и представители 
местной администрации также активно под-
ключились к решению вопроса о реставрации.

В ходе ремонтных работ был сварен 
каркас, основание постамента облагороже-
но плиткой. Сам памятник привели в поря-
док и покрасили. 

В селе Новая Чигла проживают около 
двух тысяч человек. Теперь жители и гости 
смогут прогуляться по обновлённым алле-
ям парка и сделать фото возле памятника. 

По словам секретаря Таловского рай-
кома Сергея Копия, в ближайшее время 
планируется отремонтировать ещё три па-
мятника В.И. Ленину, расположенных на 
территории района. 

- Важно передавать историческую па-
мять будущим поколениям, - подчеркнул 
лидер таловских коммунистов. - Именно Ле-
нин спас Россию от распада, организовал 
отпор интервентам – предшественникам 
нынешнего коллективного Запада, создал 
государство нового типа, где реально и 
мощно работали социальные программы, 

которые сейчас заблокированы. Государ-
ство, где люди жили честно и с уверенно-
стью смотрели в завтрашний день.

Учебники истории лгали о Ленине на про-
тяжении трех десятилетий. К чему это может 
привести, можно судить на примере Украи-
ны. Поэтому нам важно помнить и чтить все 
достижения и свершения Великой Октябрь-
ской социалистической революции, чтобы в 
будущем на основе памяти и исторического 
опыта выстроить государство широких и 
равных возможностей и вновь стать наро-
дом сверхдержавы, которой являлся СССР. 

Маяк на пути 
к лучшей жизни
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Есть такая профессия – Родину защищать

В Воронежском институте 
высоких технологий состоялась 
встреча студентов с активистом 
Союза советских офицеров, 
полковником Торубаровым Вла-
димиром Ивановичем, пережив-
шим семилетним мальчишкой  
фашистскую оккупацию. 

Он рассказал о том, как фа-
шисты сожгли заживо советских 
военнопленных в концлагере 
поблизости от Острогожска, 
как безжалостно уничтожали 
мирное население, не щадя ни 
стариков, ни женщин, ни детей. 
И самого Володю и его близких 
чуть не расстреляли фашисты. 
Спастись удалось только бла-
годаря стремительному насту-

плению Красной армии… 
За долгую жизнь, отданную 

В.И. Торубаровым службе за-
кону и правопорядку, защите 
людей и государства от посяга-
тельств преступников, пережито 
было многое.

- Самое главное, я всегда 
старался поступать честно, и 
мне не стыдно смотреть людям 
в глаза, - сказал ветеран своим 
молодым собеседникам.

По сути, студенты органи-
зовали интервью, подготовив 
вопросы о Великой Отечествен-
ной войне, о жизни в советскую 
эпоху. Это было интересно и по-
знавательно, разговор прошёл 
на одном дыхании.

Когда мы слышим словосочетание 
«советский офицер», сразу перед гла-
зами встаёт образ надёжного защит-
ника страны и народа, образованного, 
смелого, сильного, героического чело-
века. Именно такими являются муж-
чины из воинской династии, с ярким 
представителем которой  - полков-
ником в отставке Александром Григо-
рьевичем Степановым мы побеседо-
вали накануне даты 23 февраля. 

Дед Александра Григорьевича - сол-
дат, прошедший Первую мировую, затем 
– красноармеец, воевавший за свободу 
трудового народа в дивизии В.И. Чапаева, 
завещал сыновьям, внукам и правнукам 
служить своему Отечеству. И они это за-
вещание пронесли, как знамя, через не-
сколько поколений и продолжают передавать.

Отец – красноармеец, офицер, участник 
финской кампании, часто рассказывал Алек-
сандру, как приходилось в тяжелейших ус-
ловиях суровой зимы преодолевать линию 
Маннергейма, сметать артиллерийским огнем 
бетонные дзоты и укрепления врага. Затем по-
следовала Великая Отечественная война, ко-
торую артиллерист Григорий Степанов прошёл 
от начала и до победного мая 1945 года. 

Неудивительно, что и Александр выбрал 
для себя путь военного. В 1969 году 16-летний 
школьник стал курсантом Суворовского учили-
ща. Отбор был жесточайший, тогда стать во-
енными могли только лучшие из лучших. Сын 
летчика-аса Кожедуба, внуки маршалов Тимо-
шенко, Конева учились здесь же, а внук марша-
ла Жукова сидел за соседней партой.

После Суворовского училища Александр 
окончил Ленинградское высшее артиллерист-
ское командное училище. Далее последовала 
служба в группе советских войск на территории 
Германии на протяжении пяти лет. В те годы 
можно было с уверенностью говорить сказать, 
что советская держава является мощнейшей в 
мире. И армия была надёжным щитом для всех 
граждан необъятного государства СССР. 

За время службы было пройдено и испыта-
но многое: парады и стрельбы, изнурительные 
тренировки до седьмого пота, часто - бытовая 
неустроенность. Удалось побывать во многих 
уголках СССР: Северный Кавказ, Заполярье, 
Краснодарский край, Ростов на Дону и т.д.  Го-
рода и воинские части сменяли друг друга, но 
одно оставалось неизменным – желание слу-
жить на благо Отечества. 

Кстати, и супруга Александра Григорьевича 
Лариса Дмитриевна, стойко разделявшая с ним 
все сложности офицерской службы - тоже из 
династии воинов: отец был военным лётчиком, 
стрелком-радистом первого класса. 

- Особенно гордятся в нашей семье двою-
родным дядей жены, Героем Советского Со-
юза, капитаном Василием Богачевым, именем 
которого названа улица в Советском районе 
Воронежа, - рассказывает А.Г. Степанов. - Ва-
силий Гаврилович погиб в бою под Полтавой 29 
сентября 1941 года. Он был командиром танко-
вого батальона. Под его руководством танкисты 
уничтожили множество танков и орудий фаши-
стов. А как сражался Василий Гаврилович, го-
ворит тот факт, что ему дали Героя Советского 
Союза не за лихую атаку, где легче отличиться, 
а за оборонительное сражение, когда наши во-
йска всё же вынуждены были отступить. 

…Присяга для каждого советского офицера 
– святыня. А офицерская честь - превыше всего. 
Поэтому с особой горечью и болью видели со-
ветские офицеры, как  предатели, внедрённые 
в партийное руководство и во властные структу-
ры, «пускают под откос» страну в начале 1990-х. 
О том, почему их не удалось остановить – разго-
вор особый. Но после того, как контрреволюци-
онный переворот совершился,  тысячи советских 
офицеров, и в их числе Александр Григорьевич, 
отказались служить власти капитала.

Службу Александр Григорьевич завершил 
в звании полковника. Восстановился в рядах 
КПРФ, работал в подразделении администрации 
Воронежской области, занимавшемся организа-
циями ветеранов вооружённых сил, затем руко-
водил отделением миграционной службы.

По стопам Александра Григорьевича по-
шёл и старший сын Илья, который родился во 
время прохождения службы в Германии и, как 
многие дети военных, рос в казарме. Мальчик с 
детства привык к дисциплине, искренне любил 
Родину и честно служил ей. Поэтому, как на-
стоящий патриот и достойный сын своего отца, 
не смог остаться в стороне, когда нацизм ХХI 
столетия стал расползаться кровавым пятном 
по братской земле Украины.

21 сентября 2022 года, после объявления 
частичной мобилизации в рамках СВО, лейте-
нант Илья Степанов ушёл на передовую добро-
вольцем, как и его героический дед по материн-
ской линии, защищавший Украину от нацистов 
во время Великой Отечественной. 

Со стороны ВСУ в боях участвовала воору-
женная до зубов 66-я мотопехотная бригада, 
подготовленная в странах НАТО. Там были 
украинские нацисты и сброд со всего мира.

Сослуживцы рассказали, что Илья, получив 
ранение, других раненых отправлял в тыл, а 
сам оставался на передовой. Когда огонь врага 
накрыл пулемётный расчёт, он сам лёг за пу-
лемёт и уничтожил десять бандеровцев. И тут 
разрывная пуля пробила ему грудь…

Тело Ильи захватили враги, поэтому Сте-
пановы долго надеялись, что сын мог остать-
ся жив. Хотя сослуживцы, видевшие его в бою, 
были уверены: Юрист (позывной Ильи) погиб.

Лишь после обмена телами погибших во-
еннослужащих с украинской стороной родные 
смогли предать его земле. Ныне герой покоится 
на аллее Славы Коминтерновского кладбища.

В память о тех, кто отдал свои жизни во имя 
Родины, в Госдуме была организована выстав-
ка «Отец героя», в которой приняли участие и 
супруги Степановы. Одним из инициаторов вы-
ставки стал председатель ЦК КПРФ, руководи-
тель фракции КПРФ в Государственной Думе 
Г.А. Зюганов. Организаторы договорились, что 
выставка будет продолжена в регионах.  

Выполнение этой задачи в Воронеже взял 
на себя А.Г. Степанов. Фотовыставка «Семья 
героя» распахнула свои двери накануне зна-
кового события - Дня освобождения Воронежа 
от немецко-фашистских захватчиков. В выста-
вочном зале на Кирова, 8 было представлено 
больше сотни фотопортретов, среди которых 
значительная часть — это жёны военнослужа-
щих. Кроме того, на выставке размещены те-
матические плакаты студентов Воронежского 
художественного училища.

За время работы экспозицию посмотрели 
более двух с половиной тысяч воронежцев, 
среди которых большинство - учащиеся школ, 
студенты ВУЗов, курсанты военных учебных 
заведений. Ребята с огромным интересом слу-
шали рассказы о воинах, не пожалевших своей 
жизни, и о тех, кто сегодня сражается на пере-
довой, чтобы мы могли спокойно работать, 
учиться и растить детей. 

Сейчас фотоэкспозиция «Семья Героя» от-
крылась в выставочном зале Музея-диорамы, а 
затем продолжится в райцентрах области. 

Завершая наш разговор в преддверии Дня 
Советской Армии и Военно-морского Флота, 
Александр Григорьевич Степанов пожелал 
всем мирного неба, здоровья, а нашим воинам 
скорейшего возвращения домой с Победой!

Ирина ГЛУШКОВА
На снимке: супруги Степановы с предсе-

дателем ЦК КПРФ Г.А. Зюгановым

Советский офицер в строю

«Вернусь с победой!»
В Воронежском обкоме 

КПРФ прошла рабочая това-
рищеская встреча руководства 
обкома и Союза советских офи-
церов с активистом Компартии, 
коммунистом Центрального 
местного отделения КПРФ, 
участником СВО, командиром 
взвода Карачаево-Черкесской 
десантно-штурмовой бригады 
Антоном Коваленко. 

Антон Александрович после 
ранения в Курском приграничье 
сейчас проходит в Воронеже 
реабилитацию. Он подробно 
рассказал товарищам по партии 
о ситуации на передовой, пове-
дал как об успехах на фронтах, 
так и о проблемах армейской 
жизни, а также сообщил об ор-
ганизации сбора необходимого 
сегодня на передовой груза: 
продуктов, средств гигиены, 
техоборудования… «Возвра-
щаюсь на фронт 20 февраля, 
хотелось бы порадовать своих 
сослуживцев накануне нашего 
праздника – Дня Советской Ар-
мии и Военно-морского Флота». 

Секретари обкома Андрей 
Рогатнев, Денис Рослик и Алек-
сандр Шабунин, активист Цен-
трального местного отделения 
КПРФ Павел Кургузов, пред-
седатель Воронежского реги-
онального отделения Союза 

советских офицеров полковник 
Виктор Клёсов внимательно 
выслушали боевого команди-
ра, рассказали об оказываемой 
воронежскими коммунистами 
помощи для фронта и тыла, 
а также передали Антону для 
армейских нужд цепную бен-
зопилу и копию Знамени По-
беды. «Всё необходимое для 
фронта, для победы будет нами 
в ближайшее время собрано 
и отправлено точечно для на-
ших товарищей на передовой!» 
- заверил первый секретарь 
обкома, руководитель фракции 
КПРФ в областной Думе Ан-
дрей Рогатнев, вручая Антону 
Коваленко медаль ЦК КПРФ «80 
лет Донбасской наступательной 
операции». «А я обещаю вам 
вернуться только с победой!» - 
отреагировал  красный офицер. 

Мы уверены, что именно так 
и будет! Ну, а то, что Россию в 
ближайшие годы (и даже меся-
цы) ждут неминуемые переме-
ны, становится уже очевидным 
всем. И для скорейшей победы 
на фронте, и для преодоления 
внешних вызовов и социально- 
экономического кризиса внутри 
страны опора на советский опыт 
жизненно необходима!

Дмитрий РУМЯНЦЕВ

В канун празднования Дня создания Рабоче-крестьянской Крас-
ной Армии Россошанский райком провёл урок в школе №2 г. Рос-
сошь. Секретари райкома Елена Токарева, Владимир Фоменко, 
Сергей Шепелев, Максим Скороходов рассказали историю созда-
ния Красной Армии, поведали о её славном боевом пути, показали 
фильм на эту тему и вручили ребятам расписания занятий, выпу-
щенные к 80-летию Победы, и книги "Пионеры герои".

Урок о Красной Армии

День Советской Армии и Военно-морского Флота
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В последние 30 с лишним лет мы скатываемся вниз 
в промышленном производстве. В 90-е годы «эффек-
тивные» менеджеры при потворстве власти уничтожи-
ли 87 тысяч предприятий. Сотни тысяч квалифициро-
ванных специалистов, миллионы рабочих оказались 
выброшенными на улицу, постепенно теряя знания и 
опыт. 

Егор Гайдар нам говорил тогда: зачем нам такое 
количество заводов, тяжелая индустрия? Всё, что нам 
нужно, мы получим на Западе. Получили. Эмбарго на 
оборудование и санкции на поставку всего остального. 

Нужно возрождать производство, но у нас в стра-
не теперь дефицит рабочей силы на предприятиях. 
Власти сообщили, что в производстве не хватает 600 
тысяч специалистов. Потом заявили, что не хватает 3 
миллиона. Все всполошились. Выделили деньги об-
разованию с условием, что будет подготовлено до-
полнительно 1 миллион специалистов. И проблема с 
дефицитом будет решена.

Но не всё так просто. Деньги выделены в основном 
для подготовки специалистов в колледжах. А у нас для 
обучения рабочих имеются ПТУ, которые сокращены 
до неприличия и финансируются по остаточному прин-
ципу. В советское же время у нас было 4328 профес-
сионально-технических училищ, в которых обучались 
1,8 миллиона будущих рабочих. Сегодня всё это утра-
чено почти полностью.

Власти надеются выпускников колледжей бросать 
в производство рабочими. Но, во-первых, они не хотят 
быть рабочими. А во-вторых, многие из них пришли 
в колледж, чтобы потом поступить в вуз, минуя ЕГЭ 
(правда, сейчас его хотят навязать и среднему специ-
альному образованию). Они не будут покидать круп-
ные города и ехать в провинцию, в «тьмутаракань». 
Особенно из Москвы и Питера, где дворники получают 
зарплаты выше инженеров в провинции. Они заранее 
нацелили себя к лёгкой работе в офисе, с белыми во-
ротничками (и этому способствует капиталистическая 
пропаганда). 

Вырваться из такой трясины событий мы сможем, 
только вернувшись к советскому опыту или пойдя по 
китайскому пути развития страны. Созданная при Со-
ветах система трудоустройства молодых специали-
стов на производстве оказалась лучшей в мире.

После окончания ПТУ, колледжа или института вы-
пускник уезжал на предприятие, которое пригласило 
его для работы у себя. Ничего страшного в этом нет. 
Дети и без этого учились в другом городе, служили в 
армии, переезжали от родителей и так далее. Такова 
жизнь.

Но распределение означало не только обязанность 
отработать в счёт бесплатной учёбы за счёт государ-
ства определённое время там, где нужны кадры соот-
ветствующей специальности, но и немалые бонусы. 
Приехавшему выпускнику предоставляли бесплатно 
жильё, достойную зарплату как молодому специали-
сту. За три года он становился профессионалом  и мог 
уехать куда угодно.

Но на практике многие оставались на своих местах. 
Работа начинала им нравиться. Они привыкали к ней. 
На работе их уже ценили, уважали. Человек рос до 
высокоразрядного специалиста с высокой зарплатой, 
начинал действовать социальный лифт в новые долж-
ности. У сотрудника появлялась своя семья, ему дава-
ли новую квартиру. Зачем куда-то ехать?

Таким образом, труд на постоянном месте созда-
вал профессионала, а системный подход обеспечивал 
производство и всё народное хозяйство необходимым 
количеством специалистов. Без этого подхода пробле-
му дефицита кадров решить невозможно.

Павел АКСЁНОВ 

Вернуться 
к советскому опыту

Повышение пенсий в начале 
2025 года - это далеко не ком-
пенсация затрат на всё и вся. 
Сумма прибавки в полторы-
три тысячи рублей не покры-
вает всё увеличивающиеся 
расходы на продукты пита-
ния. Подорожали коммуналь-
ные услуги и электроэнергия, 
добавились тарифы за вывоз 
твёрдых бытовых отходов, 
плата за проезд в обществен-
ном транспорте, такси, элек-
тричках, пассажирских поездах 
и на самолётах.

Наибольший финансовый удар 
приходится на людей пожилого воз-
раста. Именно им приходится поку-
пать дорогой билет на нижнюю пол-
ку в вагоне, поскольку на верхнюю, 
которая значительно дешевле, им 
не по силам забраться. Именно 
пенсионерам необходимо покупать 
дорогостоящие лекарства, чаще 
молодых посещать стоматолога и 
других платных врачей. Тяжёлую 
ношу несут ветераны, особенно 
одинокие, по услугам ЖКХ.

Отсюда простой вывод: пенсио-
неры в России у нынешней власти 
на самом последнем месте. Они 
получают четверть от средней за-
работной платы, тогда как в Тур-

ции, Нидерландах, Индии этот по-
казатель близок к 100 процентам, 
в Китае – 83 процента для мужчин 
и 71,3 процента для женщин. На-
ходиться в рейтинге по этому по-
казателю на одном из последних 
мест в мире богатейшей по при-
родным запасам России стыдно.

Размер средней пенсии относи-
тельно минимального прожиточно-
го минимума пенсионера уменьша-
ется. Отношение средней пенсии к 
средней зарплате при установлен-
ной Международной организацией 
труда норме 40 процентов сегодня 
составляет лишь 25 процентов и 
продолжит снижаться. Пенсионная 
система совершенно не соответ-
ствует уровню экономического и 
социального развития страны. Жи-
вущим за чертой бедности вете-
ранам приходится вспоминать по-
говорку: щи да каша – пища наша. 
Рыбка, особенно красная по цене 
от одной до двух тысяч рублей 
за килограмм – даже по праздни-
кам неподъёмна. А мясо, которое 
россияне «употребляют» в год до 
80 килограммов, что в два раза 
больше показателя европейцев на 
человека – куриное, реже свиное, 
а говядина – это для привилегиро-
ванных сословий.

Зерновой экспорт России бьёт 
все рекорды. Вот только пенсионе-
ры продолжают удивляться, поче-
му и перед Новым годом, и в ян-
варе произошёл рост магазинных 
цен на главный продукт большин-
ства населения страны. 

Не менее важным вопросом 
для пенсионеров в наступившем 
году остаётся медицинское об-
служивание, цены на лекарства. 
Финансирование здравоохране-
ния не только не увеличивается, 
а даже уменьшаются с нынешних 
3,7 процента ВВП до 3,5 процента 
в наступившем году.

Неужели и сегодня экономить 
на простых людях, на рядовых 
гражданах остаётся традицией 
России? Кто пожалеет обычного 
российского пенсионера, скромно-
го труженика, положившего свою 
молодость и десятилетия своего 
труда на благо государства и по-
лучающего теперь за это жалкие 
крохи?

За свою трудовую деятель-
ность, 40-45 лет, каждый вложил 
достаточно денег в Пенсионный 
фонд на свою пенсию. Куда они 
деваются? Это почти четыре мил-
лиона с каждого гражданина – до-
статочно на обеспеченную ста-
рость. С повышением пенсионного 
возраста пенсионеры успевают по-
лучить не больше 500-600 тысяч 
рублей. Куда уходят миллионы?

С начала 1990-х годов мы пе-
режили не меньше шести пенсион-
ных реформ. Правила игры посто-
янно меняются. Люди запутались, 
потеряли доверие к власти.

Проблемы ветеранов-пенси-
онеров, детей войны всё равно 
придется решать. И толщина ко-
шелька каждого конкретного пен-
сионера, который уже четвёртый 
десяток лет ждёт возврата своих 
накоплений, украденных у него но-
вой властью, не должна зависеть 
от прихотей «сильных» мира сего, 
если мы живём в социальном го-
сударстве, как об этом гласит Кон-
ституция РФ.

Дмитрий СМИРНОВ

Пенсионеры на последнем месте

Настоящего импортозамещения 
в промышленности России как не 
было, так и нет. В качестве иллю-
страции: импорт металлорежущих 
станков (то, с чего должно начи-
наться настоящее импортозамеще-
ние – с необходимого оснащения 
производственных мощностей) в 
2021 году составил всего 787,7 млн. 
долларов. Это всего лишь 0,27% 
всего российского импорта. А вот 
импорт легковых автомобилей рав-
нялся ровно 8 млрд. долларов. То 
есть более чем на порядок превы-
сил импорт станков. За период СВО 
картина, конечно, изменилась, но 
ненамного.

Без импорта инвестиционных 
товаров, особенно тех, с помо-
щью которых можно запустить от-
ечественное производство средств 
производства, передовых прорыв-
ных технологий все разговоры о 
восстановлении национального 
суверенитета превращаются в пу-
стую болтовню.

На 1 января 2025 года в Воронежской области проживало 2259610 
человек. Такие данные приведены в отчёте, опубликованном на сайте 
Воронежстата. По данным на 1 января 2024 года, население области 
составляло 2273417 человек. Таким образом, показатель численно-
сти снизился почти на 0,61% или 13807 человек.

Напомним, что по итогам прошлого года смертность в регионе более 
чем в 2,1 раза превысила рождаемость. На свет появились 15857 детей, 
тогда как умерли 33528 местных жителей. Естественная убыль населе-
ния без учёта миграционных процессов составила 17671 человек.

И хотя динамика снижения численности населения несколько 
уменьшилась (за 2023 г. оно уменьшилось на 0,8%), остановить вы-
мирание региона, вопреки реляциям властей об улучшении условий 
жизни граждан и медицинского обслуживания, пока не удаётся. При-
рост населения зафиксирован лишь в двух пригородных районах – 
Новоусманском и Рамонском, где селятся в основном семьи, уехав-
шие из сельской глубинки, но не имеющие средств приобрести жильё 
непосредственно в Воронеже.

Воронежская область заняла 53-е место из 89 в рейтинге россий-
ских регионов по доступности бензина, следует из данных исследова-
ния, опубликованного «РИА Новости».

За год стоимость бензина в Воронежской области выросла на 
9,6%. Показатель роста, который никак не может радовать, посколь-
ку подрывает экономику и снижает уровень благосостояния граждан, 
вошёл в первую пятёрку среди регионов. В лидерах по доступности 
оказались Москва, Ямало-Ненецкий и Чукотский автономные округа.

Импортозамещение 
или разговоры?

Вымирание не останавливается

Берегись бензина

Диктатура капитала всю Россию обокрала
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У въезда на Вогрэсовский мост с 
Левого берега Воронежа можно уви-
деть монументальное здание быв-
шего ДК Кирова. Оно стыдливо за-
вешено огромными баннерами.

Построенный в 1953 году Дворец 
культуры гибнет. Здание несколько раз 
горело. Крыша разрушается, окон нет. 
Уродливые граффити подчеркивают 
плачевность картины... А внутри - впору 
снимать кошмары на улице Вязов, или, 
точнее, - ужасы Ленинского проспекта.

За время «владения» этим зданием 
новыми русскими олигархами сквозь ас-
фальт успели прорасти пятиметровые 
деревья. А на самом асфальте - строи-
тельный мусор, остатки былого роскош-
ного паркета, доски с гвоздями, шприцы, 
бутылки. Заходить внутрь знания - ещё 
страшнее. Того и гляди наткнёшься на 
ржавый гвоздь, битое стекло, куски стен 
и крыши.

Но и среди этой разрухи во всём про-
сматривается величие нашей советской 
эпохи. Понимаешь - строили на века. 
Мощные колоны, просторная, когда-то 

вращающаяся, сцена. Высокие арочные 
окна, с укоризной смотрящие своими пу-
стыми глазницами на город...

Хочется задать вопрос руководству 
города и области в трёх животрепещу-
щих для жителей Воронежа аспектах.

Первый. Как здание, официально 
признанное объектом культурного на-
следия, может быть в таком ужасающем 
состоянии?

Если собственник не выполняет 
требования, у собственника этот объ-
ект изымают. Почему это не делается? 
Ждёте, пока здание сожгут? Пока вос-
становить его будет невозможно?

Второй. Уважаемый Губернатор 
Александр Гусев сказал, что досуговых 
центров у нас в Воронеже достаточно. А 
я вот слышала абсолютно другую точку 
зрения от жителей Левобережного рай-
она города. ДК «Шинник» задыхается, 
дети занимаются буквально друг у друга 
на головах. Та же ситуация и с «Раду-
гой» на Полины Осипенко.

И как тут не вспомнить правобе-
режный разрушенный легендарный 

«Полтинник», где 
сейчас находится 
просто гора стро-
ительного мусора. 
А могли бы там за-
ниматься малень-
кие воронежцы, и 
проводиться раз-
личные меропри-
ятия, концерты... 
И третий аспект, 
касающийся бом-
боубежищ. На се-
годняшний день 
- один из самых 
ключевых. В зда-
нии огромные 
подвальные по-
мещения, когда-
то оборудован-
ные по всем требованием безопасности. 
Они не идут ни в какое сравнение с тем, 
что мы видим в многоквартирных домах. 
Эти большие комнаты могли бы стать 
полноценным убежищем. Но... Желез-
ные двери, трубы, батареи - всё сдано 

на металлолом. Всё украдено.
И вот на эти вопросы хотелось бы 

получить вразумительные ответы. А 
пока легендарный ДК Кирова держится. 
Но его ресурс не безграничен... 

Наталья ЛАПИНА

Фонд капитального ремонта Воро-
нежской области планирует в 2025 году 
провести в наступившем году работы 
по капремонту в 561 многоквартирном 
доме, тогда как в 2024 году был произ-
веден ремонт в 699 МКД. То есть сокра-
щение составит почти 20%. Ещё боль-
ше секвестируется замена лифтов: в 
2024-м их поменяли, по данным Фонда 
капремонта, 655 единиц в 208 МКД, а в 
2025-м количество заменённых лифтов 

может быть всего 316 в 94 МКД. Сокра-
щение – в 2 раза: и по количеству новых 
подъёмников, и по домам. При том, что 
прошлогодний план по замене лифтов 
не был выполнен.

Стоимость работ в нынешнем году в 
принципе остается на уровне 2024-го: 
тогда Фонд потратил 4 млрд. 436 млн. 
рублей, а в нынешнем – в планах 4 
млрд. 556 млн. Если учесть инфляцию, 
то налицо серьёзное падение объемов 

выполненных работ.
По ранее опубликован-

ному плану министерством 
ЖКХ и энергетики Воронеж-
ской области, в 2025 году 
объем финансирования 
работ по капитальному ре-
монту МКД должен быть в 
2 раза больше - 9 млрд. 81 
млн. рублей.

СМИ обратили внимание 
и на такой факт: по данным 
Фонда, в 2024 году он полу-
чил в качестве взносов от 
собственников имущества 
МКД и облбюджета в общей 
сложности 4,6 млрд. рублей, 
а на торги были выставлены 
работы на общую сумму 3,6 
млрд. рублей. Зачем при не-
известно где «пылящимся» 

1 млрд. рублей увеличивать тарифы на 
капремонт, если и так денег в избытке?

Фонд капремонта, возглавляемый 
мультимиллионером Олегом Тепляко-
вым, фактически заранее признаёт свои 
«косяки»: если в 2024-м произведенные 
с помощью Фонда капремонта работы 
позволили улучшить жилищные условия 
143,7 тысяч человек, то в наступившем 
это ожидает всего 72,3 тыс. человек, то 
есть в 2 раза меньше. Такое положение 

выглядит ещё более возмутительным, 
если учесть перенос сроков капремонта 
по многим домам 10,15, а то и 25 лет.

Впрочем, удивляться не приходится: 
Фонд капремонта – это обыкновенная 
частная коммерческая лавочка, вла-
дельцев которой интересует лишь при-
быль. Поэтому КПРФ настаивает на его 
ликвидации и проведении капремонта 
за счёт государства в положенные сро-
ки. Деньги в бюджете на это есть, нужна 
лишь власть, заботящаяся не о кучке 
буржуев, а о большинстве народа.

«Косяки» с капремонтом

Договор аренды признан ничтожным

Преступление перед городом и воронежцами

В борьбе против застройки участка между 
ул. Театральной и пр. Революции (Сад пионе-
ров) жители при поддержке КПРФ одержали 
важную победу.

Цитируем материал от прокуратуры Воронеж-
ской области: «По иску прокуратуры области анну-
лирован договор аренды земельного участка в центре 
Воронежа 04 февраля 2025 года решением Арбитраж-
ного суда Воронежской области удовлетворено иско-
вое заявление прокуратуры области к министерству 
имущественных и земельных отношений Воронежской 
области и ООО СЗ «Лофтарт» о признании ничтожным 
договора аренды земельного участка по проспекту Ре-
волюции, д. 51 «а» площадью 2563 кв.м.

По публикациям средств массовой информации, 
на земельном участке предполагалось строительство 
многофункционального комплекса.

Обращаясь с исковым заявлением, прокуратура 
указала, что спорный земельный участок образован 
на землях, предоставленных для строительства мно-
гоквартирных домов.

По результатам выхода на место с привлечением 
специалистов установлено, что участок фактически 
используется как придомовая территория многоквар-

тирных жилых домов по ул. Театральная, 32 «б», про-
спекту Революции, 51 города Воронежа и был сформи-
рован практически по линии фасадов домов.

Кроме того, спорный участок предоставлен в арен-
ду для обслуживания объектов недвижимости – от-
дельно стоящего нежилого здания и пяти гаражей 
общей площадью 216,4 кв.м., находящихся в соб-
ственности ООО СЗ «Лофтарт». При этом не учтены 
требования о его соразмерности для обслуживания 
объектов недвижимости. Суд признал договор аренды 
земельного участка ничтожным».

Теперь по сути.
Истец - Прокуратура Воронежской области.
Ответчик первый - ООО «Лофтарт».
Ответчик второй -  Министерство имущественных и 

земельных отношений.
Интересно, что это подразделение Правительства 

Воронежской области выступает не на стороне жите-
лей, а на стороне собственника странных строений, 
расположенных на участке, где произошла трагедия 
лета 1942 года  – гибель десятков детей в Саду пионе-
ров от сброшенной гитлеровскими лётчиками бомбы.

Прокуратура провела экспертизу данного спорного 
участка. У ответчиков в прошлом судебном заседании 

было огромное количество возражений. В этом судеб-
ном заседании к результатам экспертизы был прило-
жен комментарий эксперта. Ответчики возражали, но в 
конечном итоге согласились принять к рассмотрению 
данный материал. Судья, ознакомившись с материа-
лами дела, вынесла решение в пользу истца.

Что запомнилось в этом судебном заседании?
Представитель министерства в очередной раз по-

вторила: если будут пересмотрены границы участка, 
что мы будем делать с этой землёй? Как что делать?! 
Поддержать предложение жителей и разбить здесь 
памятный сквер! Это будет во всех отношениях лучше, 
чем построить очередной человейник, в нарушение 
всех строительных и морально-этических норм.

Надо отметить, что ответчики собираются пода-
вать апелляционную жалобу, поэтому борьба будет 
продолжаться.

Вместе с тем необходимо добиваться справедли-
вости в гражданском суде, где предметом рассмотре-
ния станут права жителей ближайших многоквартир-
ных домов и жителей города Воронежа. Воронежским 
обкомом КПРФ будет инициирована подача соответ-
ствующего искового заявления граждан.

Подготовила Наталья ЛАПИНА

Письмо в редакцию

«Успехи», которых мы не видим
Правители заходятся в восторге, вешая «лапшу» на уши доверчивым граж-

данам, говоря о росте благосостояния, который обусловлен только увеличе-
нием доходов олигархов и выплатами солдатам в окопах, а также ещё побо-
рами мытарей из разных госструктур в виде налогов, обязательных платежей 
и штрафов. И ещё говорят, что лет через десять увеличат МРОТ в два раза, 
но не говорят о том, что и сколько будет стоить, и какие тарифы будут через 
эти десять лет.

Вам, граждане России, это ничего не напоминает из лихих 90-х, когда вам 
обещали рай земной через 500 дней и пару «Волг» каждому? Говорят вроде 
бы по-другому, лозунги провозглашают патриотические, а суть не изменилась: 
продолжают выбивать барабанную дробь об «успехах», которые мы не видим, 
зато видим, как вымирает российский народ.

Пётр АКМОЛИН,
водитель-дальнобойщик
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В Каширском районе на-
градили добровольцев, помо-
гающих бойцам специальной 
военной операции.

…8 марта 2022 года, всего 
через одиннадцать дней после 
объявления специальной воен-
ной операции, жительница Ново-
воронежа Марина Гуренко стала 
инициатором волонтёрского 
движения «Мы рядом». 

Сегодня пять мастерских 
движения изготавливают маски-
ровочные сети, также работают 
мастерская по нарезке ткани и 
швейная мастерская в Новово-
ронеже, Колодезном, Михайлов-
ке и Каменно-Верховке Кашир-
ского района. 

Волонтёров движения че-
ствовали в клубе села Каменно-
Верховка. Больше 50 человек 
получили благодарственные 
письма и подарки от депутата 
Государственной Думы фрак-
ции КПРФ Сергея Гаврилова, 
от главы сельского поселения, 
коммуниста Александра Верли-
на. Глава поселения высказал 
слова глубокой благодарности 
жителям села, которые помога-
ют военнослужащим, дарят им 
частицу тепла и любви. 

«Мы отмечаем в этом году 

80-летие Великой Победы. Побе-
да в Великой Отечественной во-
йне ковалась на фронте и в тылу, 
силами всего советского народа. 
Мы помним героев тех времён 
и благодарны героям нынешних 
событий, - подчёркивает депутат 
Госдумы Сергей Гаврилов. 

Поздравить сельских добро-
вольцев, сказать слова бла-
годарности приехал первый 
секретарь обкома КПРФ, руко-
водитель фракции КПРФ в Во-
ронежской областной Думе Ан-
дрей Рогатнев.  

«Точно так же, как вы сегодня, 
во время Великой Отечествен-
ной войны собирались рабочие 
и крестьяне, чтобы сообща ре-

шить, чем 
ещё по-
мочь Крас-
ной Армии, 
с т о я в ш е й 
н а с м е р т ь 
против не-
мецко-фа-
ш и с т с к и х 
оккупантов. 
И вы, по-
томки по-
коления по-
бедителей, 
д о с т о й н о 
п р и н я л и 
эту эста-

фету, помогая нашим ребятам, 
которые ломают на фронте хре-
бет нацистской гадине», - сказал 
Андрей Рогатнев.

Лидер воронежских комму-
нистов подчеркнул: не видно в 
рядах этого народного движения  
тех представителей общества, 
чьи особняки красуются на оке-
анских побережьях иностранных 
государств. Специальная воен-
ная операция отфильтровала 
настоящих сыновей и дочерей 
России от псевдопатриотов. 

Андрей Рогатнев вручил во-

лонтёрам памятные медали ЦК 
КПРФ и календари на 2025 год с 
изображением Сталина. 

Движение работает за счёт 
пожертвований неравнодушных 
людей. За это время нарезано 
53 тысячи кв. м. ткани, сплетены 
41 тысяча кв. м.масксетей, изго-
товлено 360 костюмов «Кикимо-
ра», больше 2000 «пятиточеч-
ников» - подкладок для сидения 
на холодной земле или снегу. А 
ещё связано 2000 «поясов жиз-
ни» для спасения бойцов, по-
шито больше 900 тактических 
носилок, сотни укрытий для за-
щиты от тепловизоров военных, 
позиций и орудий.

Под эгидой движения «Мы 
рядом» работают и вязальщи-
цы, заготавливаются продукты 
– сало, квашеная капуста, до-
машние закрутки. Бойцы СВО 
делают напрямую заказы у Ма-
рины Гуренко, а затем автово-
лонтёры доставляют продукцию 
на «ленточку». Спасающие жиз-
ни масксети, носилки, укрытия и 
прочие изделия направляются 
на Запорожское, Херсонское, 
Сватовское направления, в ДНР 
и ЛНР, а теперь ещё и Курское 
направление.

В Каменно-Верховке иници-
атором движения «Мы рядом» 
стала Галина Быкова. Это она 
подключила к нарезке тканей од-
носельчан, включая бабушек, у 
которых подчас и ноги не ходят. 
Но руки делают полезную для 
фронта работу!

…Волонтёры движения «Мы 
рядом» измеряют свою работу 
спасёнными жизнями солдат и 
офицеров. Каждый боец – чей-то 
сын. В материнских сердцах жен-
щин Каширского района и Ново-
воронежа хватает любви для 
сыновей. Своих и чужих, вместе 
воюющих за родную землю. 

Лана РОМАНОВА

Сберегая жизни бойцов

В преддверии  80-летия по-
беды советского народа над 
нацистской Германией все со-
ветско-российские народы и 
народы доброй воли всего мира 
с чувством сердечной благо-
дарности вспоминают тех, 
кто принес нам эту славную 
победу. Но особенно вспомина-
ют тех из них, кто отдал за 
неё свою жизнь. Об одном из 
этих великих патриотов я хочу 
вспомнить сейчас.

Учась в ВГУ и аспирантуре пе-
дагогического института, я крепко 
дружил с Володей Головачёвым. 
Мало кто из его бывших студен-
ческих товарищей знал, что этот 
отличный студент и хороший спор-
тсмен является сыном знаменитого 
танкиста, дважды Героя Советско-
го Союза Александра Алексеевича 
Головачёва. 

…В тридцатые годы прошлого столетия, когда 
грозные тучи империализма сгустились над нашей 
страной, самой престижной профессией у молодежи 
стала профессия военного - профессия Родину за-
щищать. Поэтому, когда Саша Головачёв достиг при-
зывного возраста, он заявил призывной комиссии, что 
хочет стать военным. Вскоре новобранец, будучи об-
разцовым по всем показателям, направляется на учё-
бу в Московскую объединённую военную школу имени 
ВЦИК РСФСР. После успешного её окончания юный 
офицер вливается в ряды Красной Армии.

Боевое крещение, а с ним и 
первые боевые награды Родины 
молодой офицер получает в со-
ветско-финской войне 1939-1940 
годов. А вскоре он оказывается 
в рядах защитников Родины на 
фронтах начавшейся Великой 
Отечественной войны. Как спо-
собный кадровый офицер А.А. 
Головачёв быстро обретает 
высокие воинские звания и ко-
мандирские должности. Уже в 
марте 1942 года полковник А.А. 
Головачёв принимает на себя ко-
мандование 1326-м стрелковым 
полком, а вскоре (в августе 1942 
года) становится командиром 52-
го мотострелкового полка, а по-
том и командиром крупного гвар-
дейского корпуса.

Первый личный крупный под-
виг А.А. Головачёв совершает в 
ходе Киевской военной операции 

в ноябре 1943 года, когда сходу выбрасывает захват-
чиков из пригородного Киеву города Васильков. Благо-
дарные жители тут же присвоили ему звание почётно-
го гражданина города.

Но главным испытанием силы духа и командирской 
выучки полковника Головачёва стали упорные бои с 
гитлеровскими захватчиками на северо-западе Укра-
ины и в Польше, где обречённые гитлеровцы делали 
последние судорожные попытки своего спасения. Эти 
бои принесли Александру Алексеевичу всесоюзную 
славу. За форсирование Вислы 23 ноября 1944 года 

он получает орден Ленина и Золотую Звезду Героя Со-
ветского Союза, а в марте 1945 года за стремительный 
прорыв в ходе освобождения Польши близ реки Одер 
(Северная Силезия) Александр Алексеевич получает 
вторую Золотую медаль Героя Советского Союза. Но 
к великому сожалению, этот героический подвиг стал 
последним: прямым попаданием вражеского снаряда 
командирский танк был поражён вместе с экипажем. 

По решению высшего советского военного коман-
дования Головачёв был похоронен на Украине, в горо-
де Васильков, почётным гражданином которого он был.

…Своенравная историческая судьба нашей стра-
ны в наше время несправедливо надругалась над 
светлой памятью дважды Героя.

Развал Советского Союза и последующий за ним 
неонацистский русофобский переворот в Киеве при-
вели к тому, что киевский режим не только поддержал 
политику фальсификации истории идеологами НАТО, 
но и предпринял агрессию против русскоязычного на-
рода Украины и пограничных областей России.

Киев и Васильков сегодня превращены в военные 
площадки для запуска боевых дронов с целью бом-
бардировки Донбасса и соседних с Украиной россий-
ских областей, в том числе и Брянской области, где на 
родине А.А. Головачёва с 1951 года стоит бронзовый 
бюст дважды Героя.

Но правда истории обязательно восторжествует. 
Недалеко то время, когда современное молодое поко-
ление патриотов-антифашистов в результате победо-
носного завершения специальной военной операции 
очистит Украину от неонацистской нечисти и восста-
новит многовековую дружбу между двумя братскими 
народами - русским и украинским.

И.М. БЕГЕНЕВ,
профессор ВГПУ, 

почётный ветеран Воронежской области.

А как близок был День Победы
К 80-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне

За нашу Победу!

В зале Воронежского госпиталя собрались воен-
нослужащие, находящиеся на лечении после ранений. 
Они пришли на концерт, организованный Воронежским 
обкомом КПРФ, депутатом Государственной Думы 
Сергеем Гавриловым, в котором принимала участие 
творческая группа Евгении Григораш.

На сцену поочерёдно выходили вокалисты, исполняя ком-
позиции: «Мама Россия», «Гляжу в озёра синие», «Родина-
мать зовёт» и другие песни, проникающие в самое сердце.

Но самой яркой звёздочкой концерта стал Лёва Добры-
нин. Этот бойкий мальчишка по-взрослому выкладывается 
на сцене, по-взрослому зажигает зал. Песни в его исполне-
нии «Я русский», «Встанем», «Скажите детям» никого не 
оставили равнодушными. А ещё потрясла виртуозная игра 
Лёвы на ударных - зал аплодировал до боли в ладонях.

Второй секретарь Воронежского обкома КПРФ, депутат 
Воронежской областной Думы Денис Рослик обратился 
к выздоравливающим ребятам с приветственной речью, 
пожелал нашим защитникам скорейшего выздоровления, 
мира, благополучия в семьях и выразил уверенность: враг 
будет разбит. Победа будет за нами! 

Затем воинам раздали угощения от Воронежского обко-
ма и депутата Госдумы Сергея Гаврилова - кофе, чай, сла-
дости. И тут активное участие принимал наш Лёва.

Отметим, что депутаты от КПРФ не впервые в Воронеж-
ском военном госпитале. И раньше депутат Госдумы Сергей 
Гаврилов, лидер воронежских коммунистов и фракции КПРФ 
в областной Думе Андрей Рогатнев, депутат Воронежской 
областной думы Денис Рослик встречались с руководством 
учреждения, передавали компьютерную технику для врачей, 
общались с бойцами, проходящими лечение. 

…Военнослужащие расходились по палатам с улыбками 
на лицах и хорошим настроением.

Пресс-служба Воронежского обкома КПРФ

Концерт для воинов
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Такое поколение не подведёт

В Воронежском обкоме КПРФ наградили 25 по-
бедителей конкурса «Всё для фронта. Всё для 
победы!» из Воронежской, Белгородской, Ли-
пецкой областей, ЛНР, городов Орла и Джанкоя.  
Творческое состязание было организовано Во-
ронежским и Белгородским обкомами КПРФ, депу-
татом Госдумы от Компартии Сергеем Гаврило-
вым и медиахолдингом «Комсомольская правда». 
На конкурс пришло 2080 работ - 1753 рисунка и 327 
сочинений. Фактически конкурс вышел на феде-
ральный уровень, охватив 28 регионов.

Результаты превзошли все ожидания не только по 
количеству рисунков, сочинений, но и по их качеству. 
Дети понимают ситуацию глубже, чем нам казалось, 
они переживают за судьбы своих близких, своей стра-
ны, отметил депутат Госдумы Сергей Гаврилов, при-
ветствуя участников мероприятия. 

«Многие ребята сами принимают участие в помо-
щи военным СВО, отправляя им рисунки, письма, по-
делки. Дети постарше помогают взрослым в плетении 
маскировочных сетей, заготовке продуктов, медика-
ментов. Всё это отразилось в рисунках и сочинениях… 

Читать некоторые работы без волнения, без слёз 
невозможно, - подчеркнул Сергей Гаврилов. – Такое 
поколение не подведёт, подрастает достойная смена». 

И надо успеть 
сразиться с врагами и песню допеть

Ведущая мероприятия Марта Калинина объявила 
победителей конкурса сочинений в возрастной группе 
5-8 лет. 

Третье место в конкурсе сочинений заняла Оля Мар-
хилева из пос. Латная Семилукского района.  В сочи-
нении она рассказала об отце, участнике спецоперации.

Это отрывок из стихотворения «В строю едином» 
8-летнего Михаила Измалкова из пос. Ключ Жизни 
Елецкого района Липецкой области. Стихотворение 
также заняло третье место в младшей группе. 

Второй призёр Лилия Дронова из Воронежа при-
слала пронзительное сочинение, в котором собраны 
высказывания многих мам и детей из разных регионов 
страны: 

«В нашем дворе дети играют в спецоперацию. 
Когда ведущий объявляет ракетную опасность, все 
должны спрятаться. Проигрывает тот, кто хуже 
всех спрятался, - цитируют маму из Курской обла-
сти авторы. - Понимают ли малыши полностью, что 
может произойти в такие моменты? Теперь да!»

Из села Орлово Новоусманского района приехал 
победитель конкурса сочинений пятилетний Захар Во-
ронцов. Он рассказал о помощи жителей села  воен-
ным СВО. Этот ребёнок попросил маму подарить ему 
на Новый год… большую пачку чая и сахара, чтобы 
отправить на фронт. 

Депутат Госдумы Сергей Гаврилов вручил победи-
телям дипломы «Комсомольской правды», благодар-
ственные письма и подарки. 

Третье место среди участников 9 – 12 лет заняла 
Валентина Толмачёва из Губкина Белгородской об-
ласти. В работе «Браслетик для бойца» она расска-
зала, как её подарок спас жизнь нескольким военным.

Большую помощь в проведении конкурса оказа-
ли Министерство образования Воронежской области 
и Управление образования и молодёжной политики 
администрации Воронежа. Награждая призёров, зам-
министра образования Воронежской области Оксана 
Кузнецова высоко оценила результаты конкурса: «Се-
годня патриотическое воспитание детей и молодёжи 
становится важнейшим приоритетом для педагогов, 
для всего нашего общества».

Второе место в этой  группе завоевала Серафи-
ма Ткачёва из с. Засосна Красногвардейского района 
Белгородской области. В её сочинении  - трогательная 
история юношеской любви белгородцев Кати и Ивана. 
Вот цитата: 

«…Потом пришла повестка из военкомата.
- Что будешь делать? – спросила Катя. Она зна-

ла ребят, которые жили по чужим квартирам и за-
казывали билеты в дальние страны.

- А что можно делать? – взгляд Ивана был колю-
чим, глаза потемнели. – Меня позвали – и я иду. Там 
люди гибнут. Дети, старики, женщины».

Грозная доблесть их 
поселилась в сердцах живых

Первое место жюри присудило Маргарите Гриша-
киной из Джанкоя за сочинение «Жил такой парень».  
В 18-м кабинете её школы есть парта Героя. За этой 

партой сидел погибший в спецоперации Дмитрий Сив-
ченко, которому  было всего 22 года…

Среди конкурсантов 13 – 17 лет третье место за-
няла студентка Семилукского политехнического 
колледжа Ангелина Головинова. В работе «Герои 
колледжа» автор рассказала об участниках СВО – вы-
пускниках учебного заведения. 

Первый секретарь Воронежского обкома КПРФ 
Андрей Рогатнев отметил, вручая награды побе-
дителям: «Детские работы – своеобразный индика-
тор отношения подавляющего большинства жителей 
России к спецоперации. Наши военные защищают 
незыблемые идеалы многих поколений. Им помогает 
гражданское население, даже дети. Мы, коммунисты, 
с 2014 года отправили в зону боевых действий и для 
мирных жителей 133 гуманитарных конвоя. В то же 
время мы видим: простой народ поддерживает всем 
миром своих защитников, а вот о танковых колоннах 
или эскадрильях самолётов, изготовленных на деньги 
олигархов, что-то не слышно. Устранить несправедли-
вость и приблизить нашу победу над бандеровщиной 
может только возвращение России на путь социализ-
ма, за который борется КПРФ», – подчеркнул лидер 
воронежских коммунистов.

Сочинение Полины Любовой из с. Казацкое Яков-
левского района Белгородской области завоевало 
второе место. Автор обращается к предкам - героям 
легендарного танкового сражения на Прохоровском 
поле. 

Первое место в этой группе у Дарьи Никипелой 
из посёлка Забо-
лотовка Ольховат-
ского района. В 
сочинении «Я живу 
на улице героев, 
или Один день из 
жизни тёти Маши» 
автор рассказала, 
как сплотились 
жители посёлка 
с началом спец-
операции, как они 
кормят оправля-
ющихся на фронт 
или возвращаю-
щихся в отпуск 
бойцов домашни-
ми вкусностями, 
изготавливают ма-
скировочные сети 
и окопные свечи. 

Вместе с автором приехала и героиня сочинения 
– тётя Маша, Мария Дмитриевна Щербакова. Победи-
тель и её наставник получили дипломы и подарки, а 
героиня сочинения – медаль ЦК КПРФ «80 лет Донбас-
ской наступательной операции». 

Сочинение Юлии Черниковой из Томаровки Яков-
левского района Белгородской области «Пике в веч-
ность Станислава Беззубкина» было отмечено в осо-
бой номинации «Подвиг». 

 В конкурсе рисунков ребят в возрасте 5 – 8 лет 
третье место заняла работа юного художника Рома-
на Моргачева из пос. Анна. Он изобразил помощь 
военным СВО – продукты, медикаменты, собранные 
семьёй. 

Поздравляя его, редактор газеты «Слово комму-
ниста» Белгородского обкома КПРФ Ирина Гукова 
подчеркнула: в конкурсе ребята проявили тот самый 
русский характер, которым отличались и их предки. В 
каком-то смысле дети, подростки устойчивее, крепче 
взрослых. Их мужеству и зрелости суждений можно 
поучиться.

Рисунок семилетней Александры Овсянниковой 
из Орла «Пусть будет мир» покорил жюри замыслом и 
высоким качеством исполнения. Сама Россия сменила 
праздничные одежды на форму цвета хаки, чтобы за-
щитить себя от недругов. Работа орловчанки - на вто-
ром месте. 

Согласно правилам конкурса, первое место в 
каждой возрастной категории достаётся рисункам с 
наибольшим количеством «лайков» на сайте «Ком-
сомолки». Работа семилетней Марии Алексеенко из 
Алексеевки Белгородской области «Мы победим!» на-
брала 1721 лайк и признана лучшей. 

В возрастной группе 9 – 12 лет третье место заво-
евал 10-летний Кирилл Бутко из Старобельска Луган-
ской народной республики. На его рисунке «Подарок 
солдату» бабушка вяжет тёплые носки для бойцов 
спецоперации.

Кстати, на многих рисунках конкурсантов бабушки 
вяжут тёплые вещи, а мамы плетут маскировочные 

сети. Носков и масксетей героинь творческих работ 
хватило бы на целую дивизию! 

Второе место досталось также представителю ЛНР 
Никите Ложечке с портретом Героя СВО Владимира 
Жоги. Кстати, в гости к воронежцам по приглашению 
депутата Сергея Гаврилова и Воронежского обкома 
КПРФ приехала целая делегация детей с Луганщины, 
из города Старобельска. Вместе с наставником - учи-
телем изобразительного искусства Натальей Дубейко 
они осмотрели достопримечательности Воронежа. По-
сетили корабль-музей «Гото Предестинация», увидели 
знаменитого Котёнка с улицы Лизюкова, ознакомились 
с экспозициями Художественного музея им. Крамского.

На Площади Победы старобельцы возложили цве-
ты к Мемориалу защитникам Воронежа. 

Гостей из ЛНР приветствовала заместитель руко-
водителя Управления образования администрации 
Воронежа Оксана Хоронжук, отметив: «Невозможно 
оставаться равнодушным, читая эти сочинения, рас-
сматривая рисунки. Россию никто не одолеет, когда 
даже дети встали на её защиту!».

Победителем в этой группе стала Елизавета Ску-
лова из Алексеевки Белгородской области. Её рисунок 
«Возвращение героя СВО» набрал 12 164 голосов. 

 Против войны встанем 
за наших мальчишек!

Среди участников в возрасте 13 – 17 лет третье 
место завоевал рисунок «Прости нас, Колька» Даши 
Глушковой из Воронежа. 

Коммерческий директор медиахолдинга «Комсо-
мольская правда в Черноземье» Ольга Сбитнева ска-
зала, награждая победителей этой возрастной группы: 

«Активная жизненная позиция и неравнодушие – это 
качества, которые важны в любой сфере. Думаю, что 
дети, участвовавшие в конкурсе, будут всегда отстаи-
вать добро и справедливость».

Сюжет рисунка, занявшего второе место, уникален. 
Его автор Анна Толстун из Евстратовки Россошанско-
го района изобразила процесс изготовления печки-
буржуйки для фронта. Сюжет навеян самой жизнью 
– отец Ани, первый секретарь Россошанского райкома 
КПРФ Сергей Толстун изготавливает такие печки и от-
правляет на «ленточку». 

А сам Сергей Толстун, выступая перед участника-
ми торжественного мероприятия, подчеркнул, что до-
биваясь победы над фашизмом, мы должны называть 
и причину, по которой эта человеконенавистническая 
сила, разгромленная восемьдесят лет назад воинами 
Красной Армии, вновь подняла голову. Причина эта – 
капитализм, при котором жизненный успех немыслим 
без растаптывания других людей. Поэтому мы должны 
добиваться возвращения России на путь социализма,  
при котором все люди, независимо от национальности   
веры и цвета кожи – братья.

Первое место в старшей группе заняла Карина 
Смирнова, студентка Воронежского индустриального 
колледжа.  Её рисунок «Поддержим наших» набрал 
наибольшее количество лайков. 

В особой номинации «Мой папа – герой!»  отме-
чен рисунок Софии Бережняк из Первомайска ЛНР 
«Сказка на ночь». Ребята из Центра внешкольного об-
разования Первомайска, в котором занимается автор 
- подопечные КПРФ. 

Ещё в одной особой номинации отмечен рисунок 
Софьи Колодкиной «Бой! из Воронежской гимназии 
№7 имени Воронцова. 

Церемонию награждения победителей конкурса со-
провождали задушевные песни в исполнении артистки 
воронежского клуба «Октябрь» Ольги Филипповской, 
воронежского музыканта, барда Андрея Апаркина, до-
полнившие душевную атмосферу праздника. 

Лана РОМАНОВА

«Есть святая дата.
Все народы знают.
В мае День Победы!
Слава наших дедов!

Пролетели годы.
Восемьдесят лет.
Брат теперь защитник.
В армии - как дед!»



15 февраля в зале Воронежского 
обкома КПРФ состоялся праздничный 
концерт, посвящённый 110-летию со 
Дня рождения знаменитой воронеж-
ской певицы-частушечницы, народной 
артистки СССР Марии Николаевны 
Мордасовой.

Открыл мероприятие первый секретарь 
Воронежского обкома КПРФ Андрей Рогат-
нев. Он говорил о важности народной пес-
ни как части истинно русской души, вопло-
щением которой стала Мария Мордасова 
с её талантом, с её всегда молодым задо-
ром, с её звонкими частушками.

А дальше с импровизированной сцены 
звучала инструментальная музыка в ис-
полнении творческого коллектива «Арт-
квинтет+» из села Новая Усмань, которым 
руководит заслуженный работник культуры 
России, главный дирижёр губернаторского 
духового оркестра Виктор Шорин. Народ-
ные композиции исполнила Лилия Положинцева, не-
забываемые военные песни - «Журавли» и «Тёмная 
ночь» проникновенно спел Алексей Крылов, а песню 
«От Героев былых времён» из кинофильма «Офице-
ры» - Андрей Апаркин.

Знакомым с детства мелодиям подпевал весь зал.
Маленькая «зажигалочка», лауреат областного 

конкурса «Наследники традиций» Лиза Тройнина ис-
полнила песню из репертуара Марии Мордасовой 
«Барыня Рассыпуха». А легендарный строитель БАМа 
Александр Сухоруков сыграл на баяне знаменитые 
«Валенки» и ещё несколько композиций.

Небольшой экскурс в биографию Марии Николаев-

ны дал представление зрителям о жизненном и твор-
ческом пути Мордасовой от простой деревенской де-
вушки из Тамбовской губернии до известной в стране 
и за рубежом певицы, Героя Социалистического труда.

Говорили о вкладе Марии Мордасовой в нашу 
общую победу над фашистами. Как бил захватчиков 
легендарный танк «Русская песня», купленный на её 
средства. Как ездила Мария Николаевна на фронт с 
концертами, какие тёплые письма получала от защит-
ников нашей Родины, которых её «сердечный голос» 
вдохновлял сильнее бить ненавистного врага.

Со сцены звучали воспоминания людей, лично 
знавших Марию Николаевну. Ветеран правоохрани-

тельных органов Владимир Торубаров рас-
сказал о том, как пел в хоре вместе с Марией 
Мордасовой, каким она была чутким челове-
ком, как не терпела любую несправедливость.

Светлана Вертепова, лидер Воронежско-
го областного отделения Всероссийского жен-
ского Союза «Надежда России» рассказала о 
передаче с участием Марии Мордасовой, ко-
торая снималась в её родных Семилуках, на-
помнила интересные факты из жизни Марии 
Николаевны – в частности, рассказала о её 
муже, аккордеонисте Иване Руденко, с кото-
рым они многие десятилетия составляли яр-
кий творческий дуэт.

А цитата из интервью воронежской певицы 
стала ярким воплощением сути жизни этой ве-
ликой женщины:

«Мне всегда хотелось, чтобы частушки 
мои говорили о главном - о красоте и величии 
родной страны, величии нашего современни-
ка, советского человека-труженика, защитни-

ка Отчизны».
И ещё одна цитата: «Песня – надёжный верный 

спутник, товарищ в любые поры народной жизни».
Такой предстала Мария Николаевна Мордасова 

перед теми, кто пришёл в Воронежский обком КПРФ на 
этот замечательный концерт, подготовленный лиде-
ром областного отделения движения «Русский лад», 
членом Союза писателей России Ириной Глушковой.

Зрители слушали, подпевали и открывали для себя 
– молодые, возможно, впервые, а ветераны - заново 
знаменитую воронежскую частушечницу и настоящего 
советского человека Марию Мордасову.

Наталья ЛАПИНА

Уважаемые това-
рищи! В сентябре 2025 
года в Воронежской 
области состоятся вы-
боры депутатов Воро-
нежской областной, Во-
ронежской городской 
Дум и органов местного 
самоуправления. 

Практика предыдущих 
избирательных кампаний показывает: 
капитал и буржуазная власть через 
подконтрольные им избирательные 
комиссии готовы пойти на любые на-
рушения и фальсификации, ради того, 
чтобы чиновники и богатеи продолжа-
ли грабить и страну, и народ, набивая 
свои бездонные карманы. Нашумев-
шее уголовное дело Бавыкина-Вась-
ковой о фальсификациях на выборах 
2020 года, фигуранты которого отпра-
вились за решётку – это только часть 
позорной системы махинаций, пере-
чёркивающей свободный и осознан-
ный выбор граждан. 

Мириться с этим нельзя! Чтобы 
не дать украсть голоса граждан, 
КПРФ будет направлять на изби-
рательные участки большое коли-
чество партийных наблюдателей. 
Активных, бескорыстных, бескомпро-
миссных. От тех, кто будет участво-
вать в контроле, требуется не только 
принципиальность и ответственное 
отношение к выполнению своих обя-

занностей, но и хорошее знание зако-
нодательства о выборах. 

Вот почему уже сейчас мы объ-
являем набор в группы подготов-
ки наблюдателей от КПРФ. По мере 
комплектования этих групп будут про-
водиться занятия по изучению основ 
избирательного законодательства с 
рассмотрением конкретных примеров 
нарушений и действий наблюдателей 
в подобных ситуациях. 

Уверены, что смелые и неравно-
душные люди с активной гражданской 
позицией – настоящие патриоты своей 
Родины – услышат наш призыв. 

Друзья! Вместе с вами в год 80-ле-
тия Победы Советского народа над 
германским фашизмом и японским ми-
литаризмом мы сделаем выборы в Во-
ронеже и области честными и откры-
тыми и изберём ту народную власть, 
которая будет уважать, а не унижать 
наши Законы и наших граждан.

Звоните: 8(473)206-50-18. 
Пишите: kprfvrn@bk.ru.

Воронежский обком КПРФ
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Сердечный голос Марии Мордасовой  

1 и 2 февраля в спортивно-оздо-
ровительном центре «Аквамарин»  
г. Семилуки прошёл областной ко-
мандный чемпионат по быстрым 
шахматам и блиц-игре. В соревнова-
ниях, которые проходили при под-
держке депутата Государственной 
Думы С.А. Гаврилова, депутата 
Воронежской областной Думы О.И. 
Спивака, приняли участие 13 команд в 
составе 52 участников из Воронежа, 
Семилук, Землянска, Новой Усмани, 
Верхней Хавы. Главный судья чемпи-
оната — Павел Михайлович Сиротин, 
руководитель Воронежского област-
ного шахматного клуба, известный 
тренер и судья (арбитр ФИДЕ и об-
ладатель всероссийской категории). 

Участников соревнований при -
ветствовали гроссмейстер, член ЦК 
КПРФ Константин Чернышов, депутат 
Воронежской областной думы, второй 
секретарь Воронежского обкома КПРФ 
Денис Рослик, депутаты Совета народ-
ных депутатов Семилукского района от 
КПРФ Александр Шабунин и Светлана 
Вертепова.

В напряжённой двухдневной борь-
бе определился лидер — воронеж-

ская команда «Четыре гвоздя», в кото-
рую вошли шахматисты в возрасте от 
20 до 30 лет – мастера FIDE Максим 
Попов, Евгений Климентов, Александр 
Журихин, а также Андрей Аминов. Они 
показали лучшую игру и в быстрых шах-
матах, и в блице. Эта команда будет 
представлять Воронежскую область на 
чемпионате России, который пройдёт в 
сентябре в Сочи. Серебряными и брон-
зовыми призёрами стали более опытные 
команды из Воронежа — «Легенды», 
которую составили родившиеся в 1970-е 
годы международные мастера Дмитрий 
Родин и Алексей Костин, мастер FIDE 
Дмитрий Чуприков и Денис Тарасенко, 
и «Аврора» с участием мастеров спорта 
Анны Журовой и Екатерины Шестаковой, 
кандидатов в мастера Жанны Лесных и 
Ольги Шестаковой. Кстати, «Аврора» — 
чисто женская команда, ничуть не усту-
павшая в игре мужчинам.

Мирные сражения за шахматными до-
сками организаторы и участники чемпио-
ната посвятили защитникам Отечества: 
и тем, кто очистил Воронежскую землю 
от фашистской гадины 82 года назад, 
и тем, кто сражается с новоявленными 
фашистами в наше время.

Самое мирное сражение спортивноеНаш 
выбор – 

наше 
будущее!


